
國立清華大學 113學年度第 3次齋長聯席會議紀錄 

時間：113年 11月 8日（五）中午 12:10 

地點：行政大樓第一會議室 

主席：學生住宿組鄭淑玲組長                                                                                                        紀錄：劉有成 

出席：明平齋陳弈宏齋長、清齋李柏瑞代理齋長、鴻齋黃世杰齋長（鄭海願副齋長代理）、學

齋楊貽婷齋長（請假）、誠齋辛承修齋長（潘冠丞副齋長代理）、華齋周彥廷齋長（黃子

峻樓長代理）、義齋李柏叡齋長、新男齋洪郁宸齋長、新女齋邱淇郁齋長、儒齋于子茵

齋長、信齋吳家榮齋長、碩齋黃博洋齋長、禮齋帥鈞皓齋長、仁齋黃冠捷齋長、實齋徐

嵩睿齋長、文齋張雅茵齋長、靜齋賴姿穎齋長、慧齋李芮恩齋長、雅齋黃湘齋長、崇善

樓方辰伊齋長、樹德樓（男）黃旭鵬齋長、樹德樓（女）黃薇臻齋長、迎曦軒吳姵昀齋

長、鳴鳳樓沈利倩齋長（請假） 

列席：生活輔導組余憶如組長（請假）、生活輔導組胡志炎、學生住宿組蔡莉瑩、學生住宿組

劉有成、學生住宿組何紹農、學生住宿組楊志方、學生住宿組吳思儀、學生住宿組林怡

卿、學生住宿組熊慎敬、學生住宿組陳潔瑩、學生會代表王梓全、學生會代表黃采翎、

住宿書院賀以柔、住宿書院陳宜君（請假） 

 

壹、 主席報告：略。 

 

貳、 生輔組業務報告 

一、宿舍輔導(統計時間 113/8/1～113/10/31日止) 

(一)113-1學期生輔組值勤人員協助各類事件處理計 136件，統計如圖： 
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各類事件處理統計圖

宿舍問題協處 調閱監視器 疾傷病送醫 學生關懷輔導

https://webmail.mx.nthu.edu.tw/source/edit_contact.php?user=1445558798_76718&k=713243&edit=713243


(二)處理內容細項區分詳如表： 

宿舍問題協處 
(77件) 

一般事件 35件、冒名頂替床位 1件、安寧 14件、抽菸

1件、疑似偷拍(性平)4件、設備故障 22件。 

調閱監視器 
(2件) 

遺失物品協尋 2件。 

疾傷病送醫 
(20件) 

疾病送醫 9件、受傷送醫 11件。 

學生關懷輔導 
(37件) 

學生關懷 32件、協尋學生 5件。 

二、宿舍違規扣點統計： 

     113-1學期違規事件計有 24件 26人次，統計如表： 

編號 違規情形(扣點) 扣點 件數 人次 

1 未依規定私自更換寢室 2.5 1 3 

2 個人物品堆置公共區域 2.5 1 1 

3 違反會客規定 5 1 1 

4 未依規定申請電器用品 5 14 14 

5 佔用公共空間 5 1 1 

6 未經許可佔用他人床位者 
10 

3 3 

7 於寢室吸菸 1 1 

8 偷竊他人物品屬實 15 1 1 

9 於寢室吸菸(累犯) 20 1 1 

合計 24 26 

三、請齋幹部提醒齋民需熟悉宿舍規則，應申請之物品依規定申請，勿佔他人床位、勿在

公共區域堆放個人物品、勿使用高耗電產品(影響用電安全)，並遵守會客規定等，避

免違反宿舍規則，煩請齋長及齋幹部宣達及勸導改善。 

特別提醒如下事項： 

(一)遵守會客規定(會客時間，女宿：08:00-17:00、男宿：08:00-24:00)。 

(二)滯留異性逾晚上 12時違規扣 15點，將影響住宿權，請特別留意。 

四、齋長權責：齋舍各式違規事件請各齋幹部先行勸告，如有不聽勸告者，齋長可依「宿

舍規則」扣點；如有惡意違規或與自治幹部產生衝突者，請立即通知值班教官協處。  

五、一學年內累計扣點達十點(含)以上，取消其下一學期住宿資格，逾十點仍然不遵守宿

舍規則，累計扣點達十五點者(含)，則必須在兩週內搬離宿舍，不予退費（含宿舍保

證金），並取消下一學年之住宿申請(含候補)資格。 

六、請同學們一定要遵守宿舍規則，發揮自律的精神，共同營造優質的宿舍環境。 

七、校園反霸凌 



 

 
 

 
 



 
八、校園交通安全 

 

 
九、防詐騙宣導 



 
 

 
 

 
  



參、住宿組業務報告 

一、宿舍區影像調閱（劉先生）：113 年 10 月 12 日至 113 年 10 月 31 日共 4 件，均為物

品不見 3件、其他 1件。 

二、住宿問卷調查（林小姐）：為瞭解同學們對住宿組所提供各項服務品質的需求與滿意

程度，住宿組於 11/1-11/15 辦理宿舍管理問卷，請齋長協助向齋民宣導填寫問卷，

參加問卷填寫者有機會獲得住宿組準備的精美禮品乙份，將於問卷結束後亂數抽出。 

三、信齋浴廁問題（何先生）： 

有關信齋齋長臨時動議詢問信齋改為大學部女生齋舍後的浴廁修改案，112 學年第 7

次齋長會議結束後，陳小姐已依文、靜、慧、雅齋及信齋之前統計過的浴廁數量，計

算平均多少人共用一間浴廁，其中信齋 AB棟比平均高、但比靜齋低，表列如下： 

宿舍別 廁所 浴室 

文齋 5.9人/間 5.3人/間 

雅齋 7.1人/間 7.1人/間 

慧齋 8.5人/間 7.2人/間 

靜齋 12.1人/間 8.1人/間 

平均 7.4人/間 6.6人/間 

信齋 AB 8.7人/間 7.5人/間 

112學年第 7次齋長會議時已有討論是否保留小便斗，當時多數女齋長認為並無影響；

若要將小便斗拆掉設置坐式馬桶，已詢問水電廠商廁所增新修建方式，廠商表示：信

齋 2-5樓可嘗試施作，施作方式為向下接到下一層樓的汙水管內，但存在有可能鑽破

電路管線或建築鋼筋結構的風險。 

住宿組長補充說明：有關小便斗是否拆除問題，今年年初有詢問過大家的意見，認為

並無影響，我們再詢問看看需要不需要拆除。 

四、有關加裝廣播系統問題（陳小姐）： 

關於上週清齋代理齋長臨時動議所提之「為使宿舍各項事務推動順利，建議各宿舍增

設廣播系統。」本組以學生宿舍管理面提出幾項說明，擬請齋長評估後表決是否同意

安裝。 

(一)因宿舍主要為學生休息場域，不建議增設廣播系統。如為緊急事項之宣導，建議

可以透過成立齋 line群組（或社群），可更為即時的發送緊急通知。 

(二)依照目前消防法規規範，5樓以上建築物及 5樓以下任何一層樓地板面積在五百

平方公尺以上者須設置緊急廣播系統，盤點本校宿舍現況後，僅有慧、華、義、

禮、信、碩齋、掬月齋等七個齋舍並未設置緊急廣播系統(應為建築物落成時法規

未規範，可不裝設)，如要加裝，需另行評估加裝經費。 

住宿組長補充說明：對於未設定廣播系統慧齋等七個宿舍，其實是符合法規需求，不

需設置，如果這七個齋有相關想法，可向住宿組提出討論。 

五、有關 113學年上學期退宿（熊小姐）: 

(一)若同學 113 學年度下學期不需住宿，請於 114 年 1 月 3 日(五)前向承辦人完成

申請放棄床位手續，將不需扣取下學期住宿費，逾上述期限，將依宿舍規則不同

階段予以扣費。 

(二)下學期無住宿同學請於 114年 1月 17日(五)中午 12時前完成退宿手續。 



六、有關水電緊急報修（劉先生）: 

宿舍水電項目繁多，若同學發現水電異常的緊急狀況，請立即向宿舍服務中心反映，

並協助開立修繕單，尤其是非上班時間，以便住宿組及時掌握狀況並迅速處理。 

水電異常的常見情形說明如下： 

(一)電力問題：發現大範圍停電，例如整棟、整樓層或多間房間同時停電。 

(二)水的問題：整棟、整層或大範圍停水；水龍頭大量漏水無法停止；廁所馬桶或小

便斗持續冒出污水無法停止等。 

(三)熱水供應問題：在熱水供應時間內，整棟或大範圍無法提供熱水。 

針對上述狀況，住宿組獲報後，將立即派管理員前往巡檢，並在必要時聯繫廠商進行

緊急處理。若僅是個別浴室無熱水，可先使用其他浴室；若為水龍頭滴水或燈泡損壞

等非緊急小故障，請透過修繕系統報修，將在工作日安排處理。 

水電異常情況多樣，如住宿生遇緊急狀況，請優先至宿舍服務中心反映，避免因透過

社群平台反映而延誤處理時效。住宿組接獲反映後，將即刻派員查看並評估，必要時

通知相關單位或專業廠商進行處理（本學期已有多次夜間緊急修繕）。部分異常原因

容易辨識，部分則需進一步檢查後才能確認，若情況較為嚴重，修復時間可能較長，

造成不便之處，請大家多多體諒。 

 

肆、討論事項  

一、因應消防法規，仁、實齋床位配置調整討論。（提案單位：清華學院住宿書院） 

說  明： 

(一)書院提案皆不改變男女床位配置，且為多數齋民之共識(在調查中有超過九成不

希望男女分棟)。 

男生床位 仁齋 1 到 3 樓與實齋 1 到 2 樓 

女生床位 仁齋 4樓、實齋 3樓及寧寢為女宿 

(皆設有紅外線樓梯管制，其中仁齋與寧寢有實體門作為門禁) 

宿舍硬體變動 1.拆除玻璃門並於仁齋四樓防火門加裝門禁作為實體門禁房 

2.於仁實齋中通往女宿的四處樓梯間加裝紅外線門禁 

3.仁齋浴廁加裝門禁 

4.寧寢改為一般女生宿舍 

宿舍空間變動 無 

優點 1.維持男女分層 

2.提供受實體保護的房間給需要的齋民 

3.維持公共空間現行使用狀況 

4.齋民公投之共識 

5.宿舍硬體變動小，改裝成本較住宿組方案低 

缺點 女生浴室須刷卡進入 

*於樓梯間加裝之紅外線與鴻齋、新齋等男女同棟的宿舍區域中樓梯間使用的紅外線感

應設施相同，若是有人闖入，警鈴會大作，並通知住宿中心派人前去查看，不同點在於

居住於仁實齋的女齋民可以透過刷學生證來解除一定時間的紅外線偵測來進出入女宿

區。 



紅外線設施實際照片：鴻齋樓梯間 

 

  

(二)有關本案於 113學年第 2次齋長會議時有 6點交流討論內容如下： 

1.有關床位配置方案意見調查人數 173人（仁實齋共有 638床），因人數較

少，請再擴大調查人數，並包含住仁實齋的非書院生，如此意見會較具代表

性。 

2.請釐清不裝設門禁是否符合法規規範？ 

3.住宿書院提出的紅外線門禁設備是現成已可採買的商品，或是必需另外客製

化開發的設備？該設置的可行性及如何操作？ 

4.如設紅外線警報，在啟動後通知那些單位？如採延遲通報的其運作方式為

何？以及如延遲通報衍生出的責任歸屬問題如何處理？ 

5.有關書院提出防火門乙節也是女性住宿生在意的安全事項，希望能設置，防

火門一事雖已與新竹市政府都發局有所聯繫，惟尚未正式行文確認所提防火

門方案的可行性，請務必提出若該防火門若不能裝設，如何因應女性住宿生

在意的安全問題。 

6.如果書院提案未通過，是否有備案？ 

(三)本次會議交流討論： 

1.有關上次會議交流討論第 5點發文詢問新竹市政府防火門問題乙節，清華學

院院長認為不應由書院來執行。（仁齋齋長） 

2.有關上次會議交流討論第 3、4點，書院已詢問住宿組現行相關設備，透過

小 ir感應提醒刷卡，加上附近明顯提醒將進入感應區標誌，應可讓有權進

出同學正常刷卡進出男女生交界樓層，如啟動紅外線警報後將通報二區服務

中心，然警報如何解除，尚未有明確想法。（仁齋齋長） 

3.關於上次會議交流討論的那 6點，我們認為只是當初的討論內容，並不是我

們要把它完成及回答，上次討論第 2點因我們方案是有門禁設置，所以該問

題就不需再予回應。（實齋齋長） 

4.有關上次會議交流討論第 1點，再擴大意見調查人數方面：我們認為齋民大

會調查就有代表性，原本的投票就有非書院生，且再執行的成本太高，所以

沒在短時間內再做一次調查（實齋齋長）。 



針對義齋齋長詢問為何不做更多人數調查，實齋齋長回應，因時間大部分花

在紅外線門禁如何設置的準備上，所以時間真的不夠，且全面調查到每仁、

實齋每一位齋民，實務上不太可行，所以就沒再調查。 

5.男女分棟對書院運作會有大的影響（義齋齋長）？ 

實務上除了造成些許不便外，我覺得還可行，針對上次會議交流討論第 6

點，如果書院提案未通過的備案，書院分棟的那一案可做為備案。（實齋齋

長回應） 

6.我覺得本案考慮使用非實體門禁，焦點應放在防範有人擅闖進入，以及對非

法闖入人員如何處理，而非聚焦在非實體門禁將可能會發生性平問題的推論

上。（信齋齋長） 

7.已確認今天提的方案為主要提案，分棟方案為備案。（實齋齋長） 

8.住宿組組長： 

(1)感謝書院人員蒐整相關問題及說明，針對本案，清華學院院長近期將邀

集學務長、總務長、住宿組、書院等相關單位，討論的方向可能不限於

防火門問題，也可能包括了解住宿組及院辦對床位配置方面的想法，屆

時也會將仁、實齋長相關的想法及住宿組意見等向院長報告，環安中心

應會有人參加，提供消防問題上的意見。 

(2)因非上班時間管理員只有一人值勤，二區服務中心負責 6個齋舍，範圍

不小，故請書院再想想有沒有更好的方式，如何降低紅外線誤觸率。 

(3)住宿安全是我們住宿組首要考量的議題，在防止非實體門禁可能造成性

平、偷竊等安全性問題都需加以考慮。 

(4)實齋齋長剛提到未通過的備案，男女分棟那一案，也就是住宿組之前提

的方案。 

(5)對於本議題歡迎與會齋長大家共同提供各種可行方案、建議及作法，期

使本案規劃能更為完善。 

 

伍、臨時動議：無。 

 

陸、散會（12時 52分） 

 


